



Mi Universidad

Controles de lectura

Carlos Adrián Álvarez López

Parcial I

Antropología médica II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Licenciatura en medicina humana

Semestre 2

Comitán de Domínguez, Chiapas a 15/marzo/2024

Carlos Adrián Álvarez López

19 Feb 24

Origen de la antropología médica

Dr. Sergio

Jimenez Ruiz

Al comienzo del artículo se nos menciona que el departamento de Historia de la Medicina de la UNACH realizó el artículo, y en él se nos habla de la evolución en la conceptualización de la enfermedad y las prácticas médicas a lo largo del tiempo, más adelante en el artículo se nos habla del empacho o el micetoma, y se pueden tomar como ejemplos. Este proceso de evolución en la conceptualización no solo ha contribuido a la construcción de una "identidad" dentro de este campo, sino que también ha arrojado luz sobre la persistencia de prácticas tradicionales en la actualidad para la curación de enfermedades.

Se menciona que la metodología propia aplicada en estas investigaciones se distingue por su rigurosidad y enfoque en la documentación de evidencias para la interpretación de hechos y modos de conducirse; luego se nos presentan algunos ejemplos que se me hicieron interesantes empezando con una investigación histórica en el área de la medicina, la cual demuestra que existieron ciertas enfermedades durante la época prehispánica y como éstas eran conceptualizadas y relacionadas con el poder sobrenatural y las prácticas médicas. Otro ejemplo que se nos da es sobre el micetoma, el cual es un síndrome inflamatorio crónico, que es causado por actinomicetos presentes en los suelos húmedos y ricos en materia orgánica en descomposición. Sobre el micetoma se tiene documentación en la época prehispánica, a través del estudio de la

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz

Carlos Adrián Alvarez López

Nace la antropología

Se habla de que la antropología ya lleva algunos años en crecimiento, pero principalmente, se han centrado en estudiar a los países del tercer mundo, más precisamente, en los países que incluyen pueblos étnicos dentro de su jurisdicción, pero más que nada, el artículo busca dar una explicación y un repaso histórico sobre el proceso de formación de esta área, que es la antropología. Se habla de Bernardino de Sahagún y de su "Tratado de la retórica y filosofía moral y teología de la gente mexicana", de donde se presume que nace la vertiente etnológica de la antropología, en 1547 en Mesoamérica. También se nos habla del padre Alonso de Molina y su obra, el vocabulario en lengua mexicana la cual fue fundamental para el estudio del náhuatl clásico, ya que contenía al rededor de 25,000 entradas en náhuatl con sus equivalentes en castellano. Aunque claro, al ser frailes inquisidores estos estudian a la medicina indígena. José Acosta en su obra "Historia natural y moral de las indias" de 1590, nos habla de la noción de la historia moral como parte de la antropología y diferenciandola de la historia natural que ve las cosas y obras de la naturaleza. José Acosta la llamó la ciencia nueva, ya que al ser una combinación de historia y filosofía, se define como el conocimiento de las cosas y obras del libre albedrío, es decir, los hechos y costumbres de los hombres. Acosta destacó que la observación directa es importante, así como la participación personal y el dominio del habla o lenguaje propio de ese lugar, para la investigación.

Carlos Adrián Alvarez López

Concepción magico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica

El artículo nos habla acerca de algunas culturas que vivían en la región andina y como estas tenían una conexión muy profunda con la naturaleza, antes de la llegada de los españoles. Esta conexión era tan fuerte y profunda que influyó la forma en la que las culturas veían al mundo y su lugar dentro del mismo. Se nos habla también sobre la tetrada tierra-fuego-aire-agua, estos cuatro elementos eran considerados como pilares fundamentales del pensamiento prehispánico. Estos elementos también eran vistos como entidades con poderes espirituales, como por ejemplo la tierra, la cual era la madre que daba vida. Dentro del mundo pre-colombino se expresaban a través de mitos y leyendas, que narraban historias, sobre muchas cosas, por ejemplo, sobre la creación del universo, o sobre el origen de los seres humanos y también sobre la relación que había entre humanos y dioses. Se nos menciona que muchos de estos mitos y creencias aún se mantienen vivos, siendo parte importante de la identidad de muchas comunidades en la región. Las ideas sobre el origen del hombre, el origen del universo y el lugar que ocupa el ser humano dentro de él, eran diferentes en cada cultura, estas ideas influyeron en como las culturas veían el tiempo y el espacio. Estas ideas también influyeron en como las culturas vivían su vida diaria y como practicaban su religión. Se nos cuenta que a partir del deseo humano de controlar o influir en eventos que no se podían explicar con la lógica normal, es que surge la magia como una forma de dar respuestas y soluciones.

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz

Carlos Adrián Álvarez López

Lunes
11 | 03 | 24

Importancia de la antropología en la carrera de Medicina

En este artículo se nos menciona que el ser humano es un ser compuesto por varias dimensiones, la biológica, la psicológica y la sociocultural, estas están estrechamente interconectadas y se influyen mutuamente. Se nos mencionan también a cuatro autores, cada uno con una visión integral del ser humano. Morin insistía en la necesidad de ligar lo sociocultural con lo físico y biológico para comprender al hombre como un ser biocultural; Uygotsky hablaba sobre el papel fundamental de la cultura en el desarrollo de los procesos psicológicos humanos; Cole definía a la cultura como el medio único de la existencia humana, una condición y herramienta de la acción; Martínez, reafirmaba la necesidad de estudiar al ser humano como una unidad inseparable de mente, cuerpo y cultura. Todas estas ideas y pensamientos están relacionados y estaban de acuerdo en que se debía estudiar al hombre en su totalidad, tomando en cuenta sus dimensiones. También se menciona lo importante que es comprender todo esto para la formación del médico, por que se debe centrar, no en atender a un enfermo, sino en preservar la salud de una persona, viendola como un ser biopsicosociocultural. Más adelante, en el artículo, se nos habla acerca de lo importante de la antropología en el proceso de formación del médico, y aunque se enfoca en Cuba, también puede aplicarse a nuestro propio proceso de formación, en ciertos aspectos.

Bibliografía:

- Francisco E. (2009). "Historia, antropología y medicina". Editor de Revista Médica del Instituto Mexicano del Seguro Social, Coordinación de Educación en Salud, Instituto Mexicano del Seguro Social. Recuperado de:
<https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf>
- Gonzalo A. (1995). "Nace la Antropología Médica". Programas de Salud en la situación intercultural. Instituto Indigenista Interamericano.
- Óscar F. "Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica" Acta Med Per 29(2) 2012. Recuperado de:
<http://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a13v29n2.pdf>
- Dra. Odalis Q., Dra. Oilda O., Dr. Jorge M., Lic. Maidilis B. y Lic. Marcellys Y. (2013). "Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general". MEDISAN vol.17 no.10 Santiago de Cuba oct. 2013. Recuperado de:
http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014